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黃委員國昌：謝謝主席，麻煩有請內政部的次長還有營建署的署長。 

 

主席：請花次長、吳署長。 

 

花次長敬群：委員好。 

 

黃委員國昌：次長好，署長好，之前我很關心我們那個消防弟兄權益的問題，他們

工時之長，甚至實際上面在做加班的工作，但是卻沒有領到加班的補償，這件事我

很重視，之前前內政部部長葉俊榮的時候，我就跟葉部長講過了，說不管是請 1

休 1，還是請 2休 1，對我們消防弟兄來講，從憲法保障基本人權的觀點來講，都

是不及格的，那時候葉部長有承諾要檢討。 

 

花次長敬群：是。 

 

黃委員國昌：那事後事實上我也跟徐部長有曾經交換過這件事情的意見，除了工時

按照目前不管是母法的規定，還是下面行政規則的規定都有問題，那或者是說，除

了工時以外，甚至超過了那個本來就已經很離譜的工時了以後，他還領不到加班

費，必須要透過其他的方式來加以處理，包括之前消防機關外遣消防人員超勤加班

費核發要點的時候，竟然是給人家換一紙嘉獎的公文，那這個真的是對我們的消防

弟兄非常不公平，那這個事情整整討論了一年多，上個禮拜五我們的大法官釋字

785 號也宣告了，包括了不管是公務人員服務法或者是公務人員週休二日實施辦

法，那以及公務人員保障法以及其他下面的法規正式宣告違憲，那我想這個事情內

政部應該都有掌握。 

 

花次長敬群：是。 

 

黃委員國昌：那我現在大概區分兩個層次的問題，第一個層次的問題是說，修法這

個當然是立法機關，我們必須要承擔的責任，那大法官給我們猶豫的期間，所謂猶

豫的期間是緩衝期，他們拉到 3年，但是我要拜託內政部的事情是說，在修法完

https://youtu.be/0xqLhnxyCQ8


成以前，其實按照在現行法的架構下，參酌大法官解釋的意旨，有一些行政規則我

們事實上是可以比較早著手的，去把它朝向合憲的方式來予以修正，朝向合憲的方

式來保障我們消防弟兄或者是這些有其他特殊勤務的人，他們因大法官所宣告憲法

應該保障他們的權利，那這樣子的方向內政部是不是可以承諾，我們比較積極一點

來做，不要拖，好像要拖 3年，然後拖到立法機關要修法，才要開始去檢討這樣

行政辦法，這樣子處理的方式跟方向不曉得次長贊不贊成？ 

 

花次長敬群：報告委員，這個部分當然我們其實我們內部已經開始討論這樣的議題

了，那也針對說原則上是以不超過一個月不超過 100 個小時的加班的次數來努

力，那另外對於一些可能是特殊的狀態，我們可能會讓這些同仁的超時加班是可以

領，領加班費，所以說某…… 

 

黃委員國昌：先停一下。 

 

花次長敬群：是。 

 

黃委員國昌：剛剛你講的是特殊的狀態，超時加班可以領加班費，但是你們現在劃

的這個標準…… 

 

花次長敬群：我了解。 

 

黃委員國昌：就跟大法官解釋的就相違反了。 

 

花次長敬群：是沒錯。 

 

黃委員國昌：所以我在說你們趕快去做，我希望不要拖 3年。 

 

花次長敬群：好。 

 

黃委員國昌：行政機關展現這個擔當出來，修法的部分立法院要做，行政規則、行

政命令的部分你們就可以直接做了。 

 



花次長敬群：好。 

 

黃委員國昌：我們加快地按照大法官解釋的意旨來進行這樣好不好？ 

 

花次長敬群：好。 

 

黃委員國昌：可以，好，謝謝。那第二個事情，是我之前也提醒過營建署，請署長

注意一下，就是說有一些拿我們中央政府補助的錢到地方上面去胡搞瞎搞，這些貪

汙的政客，我看了我沒有辦法接受，現在這個是我列出來，在屏東縣近 3年涉貪

的政客，一筆一筆我全部都挖出來了，跟你們內政部營建署有關係的，麟洛鄉前後

兩任鄉長，一個李新煌一個蔡志和，工程貪汙弊案遭到起訴了以後，我馬上就質詢

了內政部的部長，來看一下，大大小小的標案，從學童安全的通學步道到都市景觀

安全步道，然後到自行車的改善計畫，來，你們內政部營建署補助 1600 萬、3900

萬、2200 萬、3300 萬，來你看一下那個決標的金額，行賄的金額有抽 10%的，

有抽 5%的，蠻規律的，金額比較高的抽 10%，金額比較低的抽 5%，這個不是我

今天才跟你們講的，我之前就跟你們講了，我上次問徐國勇部長說這個事情要不要

究責，要不要追償，部長說沒有問題，我馬上交代下去，就要做了，來，跟大家說

明一下現在做的進度。 

 

吳署長欣修：跟委員報告，其實就有關這些鄉鎮的部分，我們後續的補助案，現

在…… 

 

黃委員國昌：先停一下，兩個部分，一個是針對弊案本身的究責跟求償，另外一個

是後續，我們一件事情一件事情談清楚。 

 

吳署長欣修：是，因為跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：就針對這些弊案，因為是你們部長跟我承諾的。 

 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：他馬上要交代去做。 



 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：那現在過了半年多了，所以我現在就請教，現在做的結果是如何？ 

 

吳署長欣修：跟委員報告，因為就究責的部分，它屬於司法的這個作業…… 

 

黃委員國昌：先停一下，究責的部分，刑事責任的當然是刑事法院審判。 

 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：那我現在在談的是行政究責跟求償的部分。 

 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：當初部長不是這樣回答我的，當初部長說他馬上交代要下去做，所以

我今天請教你做的進度是如何。 

 

吳署長欣修：是，跟委員報告因為究責的部分，我們現在就是把那些案件全部都停

下來，而且希望…… 

 

黃委員國昌：解約了嗎？ 

 

吳署長欣修：已經陸陸續續，跟委員報告陸陸續續都解約，但是…… 

 

黃委員國昌：那個等一下，補助的金額要回來了嗎？ 

 

吳署長欣修：我跟委員報告，到目前有三件是有收回來，但是有一些還沒有執行

完。 

 

黃委員國昌：這樣好了，就我剛剛所講的那些列表，解約的狀況、求償的狀況，從

部長承諾我以後到目前為止辦理的狀況…… 



 

吳署長欣修：我會再列出來。 

 

黃委員國昌：會後給我一個清楚的書面，這樣沒有問題吧。 

 

吳署長欣修：可以我們會來。 

 

黃委員國昌：不是只有這些案件，上個禮拜本來有人被羈押了，那後來也被正式的

起訴了，佳冬竹田鄉的鄉長，裡面還有一個參與行賄的屏東縣議長周典論的弟弟周

土盛之前被羈押，然後現在正式被起訴了，我就覺得周典論實在是非常可笑，我說

他們是貪腐家族，我哪裡有講錯，我一筆一筆全部都列出來，我講話向來有憑有據

的，結果呢，屏東縣佳冬竹田鄉工程弊案，貪汙遭起訴被羈押，來，我列出來，又

是用什麼？我們前瞻基礎建設計畫，就是你們內政部營建署補助的，特地拆成兩個

標，檢察官起訴書裡面寫得很清楚了，2600 萬、1700 萬，然後決標的金額行賄的

金額你看，又是抽 10%，是我們中央政府補助下去的錢，這些地方政府覺得是肥

肉，錢補助太多了，還有 10%可以拿來貪汙的鄉長、公務員大家拿來分，搞得這

麼腐敗，這個事情內政部營建署有沒有掌握？ 

 

吳署長欣修：跟委員報告，其實我們在今年在九月份的時候，開始接受通知的時

候，我們就把後續他們申請案全部都先暫停，因為…… 

 

黃委員國昌：等一下，暫停是兩回事…… 

 

吳署長欣修：我跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：暫停是未來式，現在我在追究的就是這兩個案子…… 

 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：我要的很簡單，追究責任，錢全部追回來。 

 

吳署長欣修：這個我們會。 



 

黃委員國昌：一毛錢都不准少，錢全部追回來。 

 

吳署長欣修：是。 

 

黃委員國昌：可以嗎？ 

 

吳署長欣修：這我們會來處理這個部分。 

 

黃委員國昌：一樣，今天會後用書面把你們現在辦理的進度跟未來打算要怎麼做用

書面回覆可以嗎？ 

 

吳署長欣修：好。 

 

黃委員國昌：好謝謝。 

 

吳署長欣修：謝謝。 


